

SAGASTA EN LA CRISIS

Es oficial el planteamiento de la crisis. El Sr. Sagasta ha resignado sus poderes en manos de la Reina Regente. Habrá que poner en claro si se los han retirado en la forma constitucional de hacer estas cosas, ó si los ha resignado él. Sea cual sea la versión que prevalezca, y mientras avanza el suceso político en su desarrollo, analicemos cómo viene á la crisis el señor Sagasta, en qué condiciones se presenta ante el poder moderador para que se la ratifique ó se le retire la confianza de la Corona.

Tócase en estos casos la falta capital de nuestra política, la carencia de vida pública, de clara y notoria opinión en que pueda orientarse el poder moderador. La prensa responde al pensamiento de algunos escritores, á las aspiraciones de algunos elementos políticos, á la impresión momentánea tal vez de un núcleo de lectores; pero vida pública, opinión en que poder tomar resueltamente una orientación inequívoca, con la que se podrá ir al acierto ó al fracaso, pero siempre respondiendo á la voluntad nacional, y con su indudable colaboración, eso no lo tiene en España el poder moderador para el ejercicio de sus augustas y trascendentales funciones.

Esto necesita la Corona sustituirlo con el estudio personal de los hombres y de los sucesos, analizando la conducta de los primeros y la situación de los segundos, é investigando, al través del interés personal, lo que en cada opinión que á sus oídos llegue puede haber de reflejo de la inédita é informe opinión nacional.

Y en esta labor delicadísima á que S. M. necesita entregarse, será seguramente el primer objeto de sus meditaciones la situación en que llega á la crisis el Sr. Sagasta al cabo de un año de poder. En el balance de esa campaña y mirando al interés del país primero y al de la Monarquía después, ¿qué saldo arroja y en qué sentido la comparación del activo con el pasivo? ¿Qué leyes y qué actos de Gobierno han venido á ser solución para los problemas que el Sr. Sagasta halló planteados? ¿Cómo los encontró y cómo los dejó? ¿Qué medios de gobernar tenía entonces el Sr. Sagasta y cuáles tiene ahora? Sus ideas (!) y sus procedimientos (!) ¿han fracasado durante este año ó se han robustecido por el éxito?

Ni siquiera intentaremos contestar esas preguntas. Dejen nuestros lectores hablar sinceramente á su conciencia, y en las preguntas mismas contéñense íntegras y claras las respuestas.

NUESTROS PAISANOS

Ayer fué Cristóbal de Castro, que oyó elogios por su novela *Las hijas del Regidor*.

Hoy es Blanco Belmonte que añade nuevos timbres á su nombre de literato con su libro de poesías *Aves sin nido*. Mañana será Julio Pellicer que prepara un libro de cuentos que verá la luz pública en breve.

La juventud cordobesa que lucha en Madrid y es admirada por la brillantez de su estilo, por la vigorosidad de la frase, por su intelectualidad á toda prueba, merece bien de su patria chica, de los paisanos que lejos de la corte pasamos la vida vegetando.

ORDENES

Como anunciábamos ayer, nuestro venerable Prelado ha conferido esta tarde en su palacio episcopal ordenes á los seminaristas siguientes:

Prima clerical tonsura.—D. José Aparicio y Aparicio, de Fernán-Núñez.—D. Acisclo González Perea, de Belalcázar.—D. Andrés Helguera Muñoz, de Belalcázar.

Ordenes menores.—D. Arturo Franco Castro, de Córdoba.—D. Manuel Osuna Torres, de Lucena.—Don Santiago López Arza Montesinos, de Cabeza del Buey y D. Lucas Valera Leña, de Córdoba.

También ha sido tonsurado y recibido las órdenes menores un reverendo salesiano de esta residencia.

Mañana á las siete y en el Salón de Obispos serán las órdenes mayores.

Quintas

Juicio de exenciones

La Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia ha designado los siguientes días para celebrar el juicio de exenciones de los mozos sorteados para el reemplazo del año actual y el de revisión de los precedentes de los de 1899 y 1901.

- Día 3 de Abril.—Baena y Blazquez.
 - Día 4.—Bujalance.
 - Día 5.—Granjuela, Montemayor, Villa del Río, Villafranca y Adamuz.
 - Día 7.—Encinas Reales, Luque, Valenzuela y Nueva Carteya.
 - Día 8.—Cabra y Monturque.
 - Día 9.—Hornachuelos, Palma del Río, Rambla y San Sebastián.
 - Día 10.—Espejo, Fuente Tójar y Posadas.
 - Día 11.—Aguilar.
 - Día 12.—Belalcázar, Victoria y Villanueva del Duque.
 - Día 14.—Almodóvar, Espiel, Montalbán y Palenciana.
 - Día 15.—Almedinilla y Montoro.
 - Día 16.—Guijo, Villanueva de Córdoba, Villanueva del Rey y Villaviciosa.
 - Día 17.—Carlota, Conquista, Fuente Palmera, Guadalcazar, Valsequillo y Zuheros.
 - Día 18.—Belmez, Villaharta, Pueblo Nuevo y Peñarroya.
 - Día 19.—Alcaracejos, Fuente Obejuna, Pedroche, Santa Eufemia y Torrecampo.
 - Día 21.—Lucena.
 - Día 22.—Continuación de Lucena é Iznájar.
 - Día 23.—Montilla.
 - Día 24.—Carcabuey y Castro del Río.
 - Día 25.—Añora, Hinojosa y Villarralto.
 - Día 26.—Priego.
 - Día 28.—Continuación de Priego, Dos Torres y Doña Mencía.
 - Día 29.—Fernán-Núñez, Fuente la Lancha, Pozoblanco y Viso.
 - Día 30.—Obejo y Rute.
 - Día 1.º de Mayo.—Puente Jenil y Santaella.
 - Día 2, 3 y 5.—Córdoba.
- Dichos actos darán principio á la una de la tarde y se verificarán en el salón de sesiones de la Excm. Diputación provincial.

Actualidad

Recogida de papeles

Las crisis de los gobiernos tienen para la pequeña burocracia un momento de estupor: el de la recogida de papeles. La

tarjeta olvidada, la carta á que se contestó con una promesa, cobran sus fueros perdidos al ser hallados en la recogida, y hacen que surja la credencial, y á su lado el cese para el desvalido cuyas espaldas no guarda una recomendación valiosa. Suelen los consejeros aprovechar los posteros instantes de su gestión en cubrir con la firma las máculas del expediente dejado para estudio, las órdenes que el escribulo no había querido autorizar. Nótase el desconcierto que en el Ministerio producen á última hora porque se condensa en algunos minutos. Mas atiéndase á la gestión reposada del tiempo en que tranquilamente gozan del poder y se verá que con lentitud resultaron, en su mayoría, el desorden y la confusión; y que al dejar la poltrona no hacen sino reflejar en sus últimas disposiciones la imagen sintética de la perturbación con que gobernaron.

Información militar

EN CÓRDOBA

Se ha confirmado el señalamiento de haberes al teniente coronel de infantería D. Saturnino Lemmi Lorenzo y al comandante D. Laureano Gerona Armendi que disfrutará 450 y 375 pesetas, respectivamente, de haber mensual.

Servicio de la plaza para el 15 de Marzo—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancía, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, primer capitán. De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

Comisión provincial

Sesión del 10 de Marzo

En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Desestimar el recurso de alzada interpuesto por D. Francisco Rodríguez Merino contra la resolución de la Alcaldía que le impuso multas de 25 y 50 pesetas por no cerrar su establecimiento á las once de la noche.

Conceder al Ayuntamiento de La Victoria autorización para que imponga arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit.

Darle la razón al Director del Hospital de Agudos que reclama no se rebaje de un vale cuarenta céntimos de peseta.

Aprobar una relación de vales expedidos por el Director del Hospital de Crónicos durante la segunda quincena de Febrero.

Aprobar unas facturas de la Empresa de electricidad por el fluido suministrado en Enero último, y en las cuales se nota un exceso de gastos por la reposición de lámparas, lo que indica un pésimo material en el servicio.

Conceder ingreso en la casa Hospicio á José Molina Lozano y Francisco Cruz Parra.

Consignar en el expediente del cabo asilado, autor del hecho realizado en la casa Hospicio y de que dimos oportuna cuenta, la correspondiente nota por sí en su día solicitase nuevamente su ingreso, y en los de los Inspectores para que no vuelvan á obtener empleo alguno de la Corporación.

Y, por último, solicitar la suspensión del procedimiento de apremio y que sean admitidos los ingresos que se han intentado hacer y los que en lo sucesivo

se realicen en concepto de 10 por 100 de la suma recaudada por resultas, y por lo que respecta al ejercicio de 1902 se atiende al pago de los cupos por Bibliotecas y Escuelas Normales de Maestros y Maestras que ascenderán á pesetas 750, 850 y 1379'16 el trimestre.

RÁPIDA

Transportado en alas de un agitado sueño, me encontré en un áspero bosque, y á la orilla de un arroyuelo cuyas aguas se deslizaban en silencio, cual si temieran despertar con su murmullo á las ninfas de aquel edén. Caminaba entre los nudosos troncos cuando ví en un claro una mujer, un hada más bien, cuya hermosura excedía á toda ponderación. Irguióse al acercarme, y como le preguntase quien era, contestó lanzándome una indefinible mirada, en la que yo creí ver la más tierna compasión.

—¿No sabes quien soy?—dijo.—Es extraño pues estoy en el corazón de todos los hombres; para mí no hay buenos ni malos; todos me aman y en todas las épocas de su vida, lo mismo durante su infancia que cuando plateados cabellos cubren su cabeza. El amor hacia mí hace capaces á todos los hombres de las mayores empresas; sin ese amor la humanidad no daría un solo paso por el camino de la civilización, empleando sus fuerzas en destruirse y rebajar su condición moral. Yo soy la que inspiro á los hombres los más elevados ideales del progreso, paz y justicia, y domino en todo el mundo, desde los hielos del polo hasta las rocas perdidas de la inmensidad oceánica; allí donde haya un solo hombre, allí impero yo.

Por mí suele derramarse la sangre de la humanidad, pero esa sangre es sagrada y los que tan noblemente la dan son mártires.

Soy la ambición constante de los desterrados; acompaño al hombre en todos los actos de su vida, y soy, en fin, un sentimiento que sólo la muerte arranca de su corazón. Soy... ¡la Patria!

Pedro Izquierdo Escolano

DE AGUILAR

Los hijos de D. Diego Benjumea, dueños de la finca de olivar titulada "Samacón", en los confines de este término municipal, en memoria de su difunto padre, han dado de limosna á las conferencias de San Vicente de esta ciudad, 1.000 pesetas; 500 para la de caballeros y otras tantas para la de señoras.

También los Sres. Carbonell y Compañía, han donado á dichas conferencias, en recuerdo de la inauguración de su fábrica de extracción de aceites de orujo por el sulfuro, sita en las proximidades de esta población, la cantidad de 125 pesetas, mitad para cada una.

Las referidas conferencias, desde hace tiempo, socorren á los pobres de la localidad, y muy principalmente á los enfermos.

Toca á su término la reconstrucción de la hermosa Parroquia del Carmen de esta ciudad, para cuyo benéfico objeto está contribuyendo el vecindario, habiéndolo hecho con la cantidad de 250 pesetas D. Antonio Con de Carmoña, digno Teniente-Alcalde de este Ayuntamiento.

Continúa en franca mejoría de la afección reumática que ha padecido, el muy culto y celoso Juez de 1.ª instancia de este partido D. Antonio Haloón y Gutiérrez de Acuña.

Las pertinaces lluvias anteriores, han causado pérdidas enormes en la recolección de aceituna, que se sigue efectuando: los caminos, malos en todo tiempo, porque el Municipio jamás gastó en

ellos lo que debiera, han estado intrasitables, y como en el campo existían grandes montones de aceitunas envueltas en barro, con signos de fermentación, urgía conducir las al molino, para lo que solo podían usarse, y aun hoy, así acontece, serones en caballerías, que con frecuencia caen en lodazales, perdiéndose el fruto. No se recuerda cosecha de aceituna mayor, ni más desastrosa.

Los vinos del lagar de Benavides, propiedad de D. Juan de Burgos Luque, obtenidos en los ingertos de plantas americanas, han alcanzado en esta plaza, los precios más elevados, por sus excelentes condiciones. Hecho que contradice el parecer de los que niegan completa eficacia á los nuevos sistemas.

Ha dado á luz con toda felicidad, un niño, la virtuosa señora de nuestro simpático amigo D. Cristóbal Varo Arjona.

En la hacienda denominada Chica, han sido hurtadas cuatro caballerías menores.

INGLESES Y BOERS

Londres 13.

Aunque el Gobierno lo niega, queda probado, por la última lista de bajas inglesas, que el general boer Delarey derrotó á la vanguardia del general inglés Grenfell Klidrift, al día siguiente de la derrota del general Methuen en Taai Bosch.

El *Daily Telegraph*, ocupándose de los últimos desastres sufridos por los ingleses y de la situación actual de los boers, confiesa que el general Delarey es dueño absoluto del Transvaal occidental y de la Bechuanalandia oriental, pudiendo apoderarse de Mafeking cuando guste.

Vuelven á tomar la ofensiva Fouché, en la colonia del Cabo; De Wet, en el Orange, y Botha, en el Transvaal oriental.

Se sabe de buena tinta que el generalísimo Kitchener pide refuerzos; pero esto es una cosa difícilísima antes de fin de Marzo.

La situación es gravísima. La Prensa liberal y el público se muestran indignados por la terquedad del Gobierno conservador negándose á entablar negociaciones con los boers.

El corresponsal de *The Standard* en Bruselas da los informes siguientes sobre el plan de campaña de Botha.

Este se dirigió hacia el Este, ordenando al general Delarey que á su vez se dirigiera hacia el Oeste para hacer una diversión á favor del general De Wet, cuya situación era crítica.

El plan tuvo éxito completo, porque la derrota del general inglés Methuen permitió al general De Wet reorganizar las tropas.

En el caso de que el general Botha hubiera sido atacado por fuerzas demasiado superiores, entraba en el plan suyo retirarse á Swazilandia y llegar con la Reina de este país á un Tratado que le hubiese permitido retirarse allí con las tropas.

BUEN PORVENIR!

Se ha reunido la minoría republicana del Congreso, y ha acordado emprender una propaganda activa hasta el día 20 de este mes, con objeto de agitar la opinión y pedir el cumplimiento del decreto de 19 de Septiembre sobre Asociaciones religiosas.

Avecinanse, por lo tanto, sucesos tan tristes como aquellos que, hace ahora un año conmovieron tan hondamente a la opinión pública, y proporcionaron ratos tan amargos a los católicos de Madrid y de algunas otras poblaciones. Y todo esto se anuncia como si se tratara de un espectáculo público, á ciencia y paciencia de las autoridades.

Para cumplir los anteriores acuerdos se ha nombrado una comisión permanente, compuesta de los Sres. Azcárate, Muro, Marengo, Lerroux y Soriano. Estos dos últimos y el Sr. Blasco Ibáñez saldrán enseguida para Valencia, y desde este punto irán á Paris, en donde asistirán al mitin que en dicha capital se ha de celebrar.

Los Sres. Azcárate y Muro mostrábase, hasta hace pocos días, opuestos á las tendencias sustentadas por los Sres. Soriano y Lerroux; pero como este movimiento favorece sus ideas revolucionarias, todos se manifiestan conformes y se reunen constituyendo legión.

La educación militar del Rey

Hace pocos días se hallaba practicando ejercicios en el campo de maniobras de Moratalaz (dehesa cercana á Madrid), el regimiento de Asturias del que es comandante el príncipe don Carlos de Borbón.

Sin previo aviso llegó á dicho campo la real familia, siendo recibida por el regimiento con los honores correspondientes á su alta jerarquía.

Lo inusitado del caso no intimidó á los soldados, ni á los nuevos reclutas que figuraban en las filas, los cuales ejecutaron con gran precisión diversas maniobras á la voz del príncipe de Asturias.

Los ejercicios se prolongaron largo rato en presencia de las reales personas, siguiendo el Rey á aquellos con gran interés, y mostrando largo deseo de tomar el mando de una compañía.

Mediatamente, y previas las formalidades de entrega de mando, don Alfonso XIII (que iba de uniforme) se puso al frente de la tercera compañía y, viendo á cuerpo á los jefes y oficiales, se despojó de la poliza con marcial continente y entusiasmo no disimulado, tiró del sable, ordenó la numeración de las secciones y, penetrado del puesto que ocupaba en formación, se situó perfectamente cuadrado en el lugar táctico que el reglamento asigna á los capitanes.

El príncipe continuó maniobrando con su batallón, pero todas las miradas se concentraron en el Rey, no sabiéndose qué admirar más en él, si su marcialidad ó el perfecto conocimiento de los reglamentos tácticos, que dió pruebas de dominar al detalle y de saber aplicarlos con la soltura y el desembarazo propios del que se halla penetrado por modo absoluto de lo que manda y ejecuta.

Deseaba el Rey tomar parte en un supuesto que no pudo llevarse á efecto por tener la Reina que retirarse, cuando llegó el momento del desfile y todas las fuerzas en columna de honor pasaron brillantemente por delante de las

augustas damas, el Rey, á la altura del centro de su fracción y á mitad de distancia de la que le precedía, saludó bizarramente, dirigiendo su vista al grupo de las augustas señoras que rebosaba justificado entusiasmo y afecto.

El coronel, jefes y oficiales solo oyeron plácemes, y S. M. la Reina, á quien llamó la atención el estado del Regimiento, y con particularidad el grado de instrucción de los reclutas, encargó al coronel, señor Pintos, una calurosa felicitación á todos y que dispusiera, de su cuenta, un rancho extraordinario, en el que nada faltara á soldados tan disciplinados é instruidos, que supieron dar prueba relevante de su aptitud en presencia y bajo el mando directo de su Rey y de su príncipe.

Milicia

Circular importante

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica en su número de ayer una circular en la que el general Weyler recomienda de Real orden á todas las clases militares la exacta y puntual observancia de las prevenciones que la Ordenanza establece para el trato oficial y particular de los superiores con sus inferiores, y viceversa; sabios preceptos que, bien por la corta permanencia de algunas promociones en las Academias, por la larga vida de campaña en los últimos años ó por otras causas, no se practican en toda su integridad.

Dice así la parte más esencial de esa disposición:

«Que no haya inferior sentado habiendo superior en pie; que se ha de guardar respeto y consideración á los superiores hasta en los actos más familiares; que el superior debe siempre corresponder al saludo del inferior; que entre los del mismo empleo ha de partir el saludo del más moderno, lo que dá lugar, cuando no se conozca la antigüedad, á que el saludo sea simultáneo, dando así una muestra de mútua consideración entre cuantos visten el honoroso uniforme militar; que se dé tratamiento á quien tenga derecho á él; que al dirigirse por escrito á los superiores se haga en forma correcta, y los demás preceptos análogos han de tenerse siempre presentes, dando á conocer su observancia la perfecta disciplina del Ejército, que ha de conservarse sin menoscabo; y con objeto de obtener el resultado de tan vital interés para la institución armada, la Reina Regente del Reino, en nombre de su augusto hijo el Rey (q. D. g.), ha tenido á bien disponer recuerde á V. E. el más estricto cumplimiento de cuanto respecto á consideraciones personales, subordinación, obediencia, saludos y tratamientos previenen las Ordenanzas del Ejército y demás disposiciones vigentes, así en las relaciones de los inferiores para con sus superiores como de estos para con aquéllos, no tolerando infracción alguna de los preceptos que á unos y á otros comprenden, encareciendo á V. E. la necesidad de evitar, en los primeros, la excesiva familiaridad, origen de la falta de respeto, y en los segundos las demostraciones de carácter privado ó amistoso con sus subordinados en los actos puramente militares, causa algunas veces de situaciones enojosas ó de faltas de consideración, que han de evitarse; en la inteligencia de que la no observancia de cuanto se recuerda en esta circular deberá ser castigada severamente, sin que en ningún caso propongan los jefes el cambio de cuerpo ó dependencia de sus subordinados por deficiencia de estos en el cumplimiento de sus deberes, que deben corregir por sí y no con una variación de destino, pues el oficial que no sirve para un cuerpo, tampoco ha de ser útil para ningún otro.»

La parte que subrayamos, pues no lo está en el Diario Oficial, parece aludir á incidentes que se produjeron entre dos generales hace algún tiempo, asunto que se trató en las Cortes, y tanto por esa parte, como por la que se refiere á condenar que el traslado de Cuerpo ó destino se aplazase, como medida

de corrección, y por lo que respecta á la obligación en que están los superiores de devolver el saludo al inferior, merece elogios la circular, que parece inspirada en sana doctrina militar y vigoroso espíritu de disciplina.

LA CABALLERÍA INGLESA

en el Africa del Sur

Los escándalos á que ha dado y dá lugar la remonta de la Caballería inglesa en el Africa del Sur, han sido causa de la publicación de un libro azul que contiene cierto número de telegramas cambiados entre el ministro de la Guerra y lord Kitchener desde Junio de 1899 hasta Enero de 1902.

He aquí en resumen el contenido de dicho libro:

«El 28 de Mayo y el 6 de Junio de 1901, lord Kitchener telegrafía que no puede prescindir de las remesas mensuales.

El 17 de Septiembre, el War Office hace observar que tiene 241.000 caballos y mulas y pregunta si es necesario continuar las expediciones mensuales.

Lord Kitchener contesta el 20 de Septiembre que tal vez puedan limitarse los envíos de caballos para la Artillería; en 21 de Septiembre se queja de la mala calidad de los caballos, el 25 pide al inspector general de las remontas 2.000 caballos y un aumento de otros 2.000 en la expedición mensual.

El 26 telegrafía el War-Office: «No podemos continuar indefinidamente el envío de 10 á 12.000 caballos cada mes para que queden fuera de servicio á los pocos días.»

En su último despacho, fechado el 19 de Enero último, lord Kitchener dice que una cantidad considerable de caballos expedidos de todas las procedencias carece de las cualidades necesarias para soportar las fatigas de la campaña.

El Daily News, hablando de dicha cuestión, dice que, según personas competentes, los caballos importados no viven más allá de seis semanas.

El Gobierno boer ha considerado siempre esta cuestión como de la mayor importancia. Si las naciones, ateniéndose al principio de la más estricta neutralidad, prohibieran la venta de caballos al ejército inglés, la guerra terminaría muy pronto: la correspondencia de lord Kitchener y del War-Office sobre este particular no puede ser más elocuente.

EN BERLIN

Contra los espiritistas

Continúa la campaña que está llevando á cabo la policía berlinesa, contra los espiritistas, y especialmente contra un *medium* que se hace llamar Amaro, y que, en realidad, no es sino un charlatán que se vale del espiritismo para embaucar y sacar dinero á los incautos.

Hasta ahora han recibido los Tribunales de Berlín 150 denuncias de otras tantas personas que han sido estafadas por Amaro.

También ha sido encausada la *medium* Anna Rothe, muy conocida en los círculos espiritistas de dicha capital.

La policía, á la que se ha dado orden de vigilar estrechamente los manejos de todos estos embaucadores, arrestó á Anna Rothe en el momento de celebrar ésta una sesión privada, durante la cual hacía aparecer varios espíritus, mientras una lluvia de flores, y aun de frutas, descendían sobre las personas que se hallaban en la habitación.

Al penetrar el comisario en la estancia misteriosa, se dirigió sin vacilar hacia la señora Anna Rothe y procedió á un escrupuloso registro de la embaucadora, descubriendo entre las ropas exteriores de la misma una abundante provisión de flores y de naranjas.

Como es natural, la policía dió por terminada la sesión, llevando á la cárcel á Anna Rothe, á su esposo y á otro individuo que actuaba de empresario.

LA IMPRENTA

Gutenberg y Pi-Ching.—Cómo imprimen los chinos.—El Alfabeto.—La Xilografía.

Parece que Gutenberg no fué el primer inventor, porque según monsieur Rosny, los caracteres móviles fueron imaginados entre los años de 1401 y 1409 de nuestra Era por un herrero chino llamado Pi-Ching, quien tuvo la idea de grabar cada letra en pedazos de tabletas fabricadas con una tierra fina y glutinosa. Una vez conseguido esto, separaba las letras unas de otras y las sometía á una fuerte temperatura, obteniendo de esta manera tipos aislados como los que se emplean actualmente en los establecimientos tipográficos.

En una especie de *galera* de hierro, llena de una pasta compuesta de resina, cera y cal, por cierto muy fusible, se colocaban los caracteres, y terminada la «composición», el obrero, con el objeto de obtener una superficie plana, necesaria para la buena impresión, hacía uso del «tamborilete», como en nuestros días.

Una vez enfriada la pasta, se procedía á la impresión, y terminada ésta se calentaba la forma con lo cual la pasta se derretía y la distribución del tipo se hacía fácil.

Por qué no obtuvo la invención de Pi-Ching el mismo éxito que tuvo la de Gutenberg en Europa? La razón es muy sencilla: mientras que en nuestras imprentas los caracteres son sueltos, entre los chinos y algunos otros pueblos, no sucede lo mismo. Nuestro alfabeto se compone de una veintena de letras indispensables y de un pequeño número de signos accesorios que se colocan en una caja que no alcanza á más de un metro de longitud.

La escritura china, al contrario, comprende una cantidad enorme de caracteres diferentes. El diccionario del emperador Kang-hi—dice M. Rosny,—está impreso con más de cuarenta y dos mil, y otros no contienen menos de cien mil signos distintos. En estas condiciones, si se quiere proceder como entre nosotros, se necesitaría dar á cada compositor una caja de más de medio kilómetro de longitud!

Para obviar semejantes inconvenientes, prefieren los chinos el uso de la xilografía ó grabado sobre madera al de los tipos sueltos, con lo que les resulta una economía muy notable en el precio de venta de los libros, pero la pureza de los textos deja mucho que desear, aparte de otros inconvenientes que no se escapan seguramente á la penetración de los lectores.

Por esos mundos...

El Temps anuncia solemnemente que Lina Cavalieri, la gentil actriz que durante tanto tiempo ha sido aplaudida por el público parisién, escribirá en breve sus Memorias, como ya lo hicieron Yvette Guibert y Liane de Pougy.

Es de notar el furor de publicidad que se ha apoderado de las estrellas de *Café-concert*; la moda exige la publicación de sus diarios íntimos y ninguna *divette* que se estime, dejar de endir tributo á la moda. Hay quien supone que estos escarceos literarios no tienen otro alcance que el de un vulgar reclamo, y no faltan maliciosos que sospechan la realización de un negocio, que explotan á medias algún literato *raté* y la artista que divulga sus aventuras.

Como éstas no suelen ser edificantes, es de temer que las Memorias de la Cavalieri no se escriban con la sinceridad que fuera de desear; sería una verdadera lástima que el público leyera ciertas *cosillas* que indudablemente causarían su regocijo.

Así y todo, habrá ocasión de conocer, con la sanción oficial de la *aplóra*, algunos sucesos de su vida que en otro tiempo atrajeron la atención de todo el mundo.

Aquel príncipe ruso que se fingió coquero para admirar de cerca la hermosura de la artista, y que le devolvió

dentro de un cofrecillo lleno de brillantes las propinas que de ella recibiera, ocupará algunas páginas del nuevo libro.

También se hará mención de los dos americanos que disputándose los favores de la bella, concertaron un desafío original, cuyas circunstancias recuerda el Figaro. La condiciones eran verificar el duelo en la sala de un hotel, completamente á oscuras, y disparar á una señal convenida, sirviendo de guía el fuego de los cigarrillos que los combatientes habrían de llevar en la boca.

Por cierto que al ruido de las detonaciones acudió todo el personal del hotel, y encontró á los dos yanquis tendidos tranquilamente, pues ambos habían tenido la precaución de colocar sus cigarrillos sobre un mueble, y disparar desde la cama.

Estos hechos, narrados por la Cavalieri, tendrán un singular encanto, y si á ellos agrega algunas escenas de orden más íntimo, el éxito será completo.

Hoy nadie se escandaliza de estas cosas. Ya es corriente que las grandes pecadoras cuenten al público aventuras que por su índole parece debent ser reservadas al secreto del confesionario, ó cuando más á la discreción de algún Galeo de confianza.

F. G.

Fernández y González y su taquígrafo

¡Era muy bueno aquel D. Manuel de mi corazón! Honrado, caballero, generoso, benévolo, caritativo.

Me parece que fué el año 87, cuando le conocí.

Vivía en un hotelito del barrio de Argüelles.

Yo entonces era aprendiz taquígrafo, y necesitaba, para llegar á la perfección de este prodigioso arte, practicar mucho.

Así es que aprovechaba para ello todas las ocasiones, y tan pronto me introducía en una iglesia, con mi cartera y mi lápiz á copiar sermón, como en un mitin de anarquistas, en el cual, á puerta cerrada por supuesto, se vociferaba contra Dios, contra la sociedad, contra el Gobierno, contra Isabel y contra todas las Isabeles habidas y por haber.

Otras veces me iba á casa del popular Nombela, quien me dictaba muchos de sus artículos y algunas de las novelas que estaba publicando á la sazón. La taquígrafia para estos casos, es lo más eficaz que se ha conocido en el mundo; y es claro, Nombela estaba loco de alegría conmigo, porque en una hora me soltaba cinco entregas que de habérmelas dictado en letra común, hubiera tardado siete días.

Fernández y González lo supo, sintió envidia, y dijo:

—Mándeme usted á ese muchacho.

Y este muchacho tuvo el altísimo honor de presentarse ante el rey de los novelistas españoles de aquella época.

—Bueno; pues hasta mañana á las doce. Dígame usted á Nombelilla que me ha sido usted simpático, y que ya no vuelve usted por su casa, porque le necesito yo. ¿Cómo se llama usted?

—Luceño.

—El caso es que se me va á olvidar el apellido. ¿Me permite usted que lo llame Luceño, como el poeta perseguido y maltratado por Nerón?

—No tengo inconveniente, y mucho menos habiendo fallecido Nerón.

—¿Es usted andaluz?

—No, señor.

—Lo siento.

—¿Qué le vamos á hacer! Otra vez será.

Se echó á reír, me abrazó cariñosamente, y desde entonces tuve un amigo más, á quien coloqué el primero en la lista de las personas de mi veneración y cariño.

D. Manuel estaba escribiendo por aquellos días cuatro novelas.

Sólo recuerdo tres de sus títulos:

Los hijos perdidos.
La esposa mártir, y
Diego Corrientes.

Antes de dictarme, dictaba á D. Mariano, antiguo escribiente, buen literato, hombre de gracejo, famoso profesor de esgrima: y ocurrían frecuentemente cosas parecidas á estas:

—A ver, Lucano, lea usted las últimas palabras que D. Mariano habrá dejado escritas en esa cartilla: hoy quiero dedicarme á *Los hijos perdidos*, por ser lo que más me urge.

—El marqués se sintió indispuerto, nervioso, desvanecido...—leía yo.

—No siga usted. Eso es de *La esposa mártir*; pero no importa; seguiremos ahí, y eso tendremos adelantado.

Y acto continuo, sin detenerse, sin vacilar, me dictaba para *La esposa mártir* lo que tenía preparado y dispuesto para *Los hijos perdidos*.

Algunas veces se olvidaba de sus personajes; tal era la inmensidad de gentes que tenía revuelta en su cerebro, y en una ocasión me mandó escribir este párrafo:

«Doña Andrea, que era el prototipo de la seriedad y del buen juicio...»

—¡Eh! Poco á poco, D. Manuel—hubo de replicarle.—Mire usted que á esta doña Andrea la hemos vuelto loca el otro día, en el capítulo V, á consecuencia de la entrevista que tuvo con la querida de su esposo.

—Pues, amigo Lucano, no tengo más remedio que volverla á la razón, porque me hacen falta sus consejos al final de la novela.

—Me alegro mucho, porque me parecía una buena señora.

Y en un dos por tres la curaba de la demencia para toda su vida.

Otro día me dictó de este modo: «El conde abrió la petaca, sacó un cigarro, lo encendió, dió una chupada, luego otra, y luego otra. Y paseándose agitado por la estancia, exclamó de pronto: «¡Jesús mil veces!»

A la mañana siguiente le llevó la traducción de estas frases en la forma que dejó expuesta.

—¿Qué ha hecho usted, Lucano de los demonios? ¿Me ha causado usted un perjuicio tremendo!

—¿Por qué, D. Manuel? —Porque como á mí me pagan las novelas según el número de cuartillas, me conviene poner muchos puntos y aparte. De manera que todo eso que usted ha escrito seguido, hay que reducirlo así:

«El conde abrió la petaca. Sacó un cigarro. Lo encendió. Tiró el fósforo. Dió una chupada. Luego otra. Y luego otra. Y exclamó: —¡Jesús mil veces!» —Sá me ocurre una cosa—me atreví á decir.—¿Quiere usted que el *Jesús mil veces* lo ponga de esta manera: —Jesús, una. —Jesús, dos. —Jesús, tres.

Y así hasta mil veces, porque de este modo podríamos llenar muchísimas cuartillas. Celebró mi ocurrencia y, sin dar muestras del menor enfado, se dispuso á dictarme:

—¿Ha estado usted en Valladolid?—me preguntó.

—No, señor.

—Tengo que describir la plaza, y no sé cómo es, porque yo tampoco he estado en aquella capital. Pero, en fin, será una cosa por este estilo.

Y en cuatro rasgos la pintó maravillosamente, al extremo de que pasado algún tiempo, hablando con un vallisoletano que había leído la novela, me dijo lleno de asombro:

—¿Qué no ha estado ese señor en Valladolid?... Dígame usted que se la ate al dedo.

Y ora que aquel insigne novelista, cuando no sabía una cosa, la adivinaba.

Todas las tardes íbamos en berlina de su propiedad á casa del editor Guisardo, con objeto de entregarle el trabajo del día.

D. Manuel cobraba una onza por cada entrega. Me daba dos duros y los catorce restantes se los sacaban bonita-

mente varios de sus amigos y admiradores que hacían la tertulia en el café Europeo, hoy Inglés.

Tomaba su café y hacía que le sirviesen otro al cochero, quien lo compartía con la yegua Pastora, la que se acostumbró de tal manera á esta deliciosa bebida, que cuando tardaban en llevarse, relinchaba estrepitosamente; al oír lo cual exclamaba D. Manuel:

—Ya está la Pastora dando palmadas para que vaya el mozo.

—¡Ay, Lucano!—me dijo una vez con la mayor tristeza.—¡Quiera Dios que este coche mío no le veamos algún día en el punto!

—Y, en efecto, á los pocos meses, cuando ya D. Manuel no tenía novelas que escribir, porque los achaques le oscurecían aquella que fué tan brillante inteligencia, subía yo, para ir á los toros, en una berlina, cuyos adornos interiores no me eran desconocidos. Quise persuadirme; saqué la cabeza por la ventanilla, me fijé en la portezuela, y vi en el sitio correspondiente estas iniciales entrelazadas: M. F. y G.

No me sorprendió. Don Manuel no podía tener coche propio por mucho tiempo. ¡Era muy caritativo, muy generoso y todo lo que ganaba era de los demás!

Tomás Luceño.

Crónica Local

Juicios orales

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el jueves próximo la vista de dos causas instruidas en el juzgado de Córdoba, ambas por hurto: la primera contra Miguel Romero Flores, á quien defendrá el letrado señor Castejón y representará el procurador señor Cruz, y la segunda contra Antonio Infante García y otro, defendidos por el Sr. Gómez del Valle y representados por los Sres. Jiménez y García González.

Disparos

Anoche cundió la alarma en la calle Cardenal González, á consecuencia de haberse oído disparos en la misma.

El hecho no tuvo ulteriores consecuencias, aun cuando por el número de los disparos no faltó quien creyera se trataba de una batalla.

Nos consta que algunos novios dejaron de pelar la pava, asustados por los disparos.

Bien hecho

La Comisión municipal de abastos ha recogido hoy nueve cuartillos de leche aguada, que se remitieron al Asilo de Mendicidad.

Vacante

Se halla en tal estado y pueda solicitarse en este Gobierno dentro del término de quince días, la Subdelegación de Veterinaria del distrito de la derecha de esta capital.

Ratero

Ayer fué detenido un jóven que sustrajo chorizos de una especería de la calle Alfonso XII.

El individuo en cuestión es reincidente en esta clase de raterías.

Conferencia

En breve dará una conferencia en el Círculo de la Amistad, nuestro estimado amigo particular el elocuente abogado D. José Contreras Carmona, que explanará el tema *Herencia del siglo XIX*.

Herido

Ayer fué curado en la casa de socorro un jóven que jugando en la plazuela de la Magdalena se causó una herida en la región inguinal.

A su dueño

En el Ayuntamiento se encuentra depositada una caballería menor hallada sin dueño en el Pretorio.

Jumera

En la confitería del Realejo entró ayer un individuo en estado de embriaguez, y al salir de la misma, se causó una herida grave en la cabeza de la que fué curado en la casa de socorro.

Después fué trasladado á su domicilio.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 25'40.; á la sombra, 19,80; mínima, 7'40; media, 13'60; altura barométrica en milímetros, 766'60; estado del cielo, cubierto; dirección del viento E.

¿Ladrones?

Anoche penetró un sujeto en una casa de la plazuela del Petró, tal vez con aviesas intenciones, pues al ser visto emprendió la fuga.

Denuncia

La guardia municipal denunció ayer á un sujeto que promovió escándalo en una taberna de la calle Alfaro.

Bienvenido

Anoche llegó á esta capital nuestro paisano el R. P. Toro, inspirado poeta y elocuente orador de la residencia de misioneros hijos del Inmaculado Corazón de María, que tiene á su cargo los sermones del septenario de Dolores.

Junta

Anoche se reunió la Junta especial de feria, y entre otras cosas, aprobó el concurso de bocetos del cartel anunciador y el pago del premiado.

Igualmente se trató en dicha reunión de la instalación de casetas particulares en el real de la feria y verificar la instalación de las demás del mismo modo que el año anterior.

Viajeros

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Pedro L. Camacho, de Carabuey.—D. Juan Valero, de Antequera.

Chirinola

—Ese señor es muy inteligente. Me han dicho que debe más de cincuenta mil duros.

—¿Y por eso es inteligente?

—¡Ya lo creo! Jamás he podido yo discurrir el medio de que me presten ni dos pesetas.

SUSCRICIÓN

para perpetuar la memoria de D. Antonio Montero Nieto (q. e. p. d.) abierta entre sus discípulos.

Junta organizadora, 50 pesetas.—Don Juan Carbonell, 10.—Don Joaquín Carbonell, 10.—Don Rafael Carbonell, 10.—Don Luis Valenzuela, 5.—Don Francisco Caballero Redel, 2'50.—Don Manuel Alfaro Vazquez, 2'50.—Don Antonio Cruz Muñoz, 1.—Don Manuel Alba Perez, 5.—Don Rafael Aguilar Chapparro, 5.—Don Benigno Iñiguez González, 5.—Don Enrique de la Cruz, 5.—Don Manuel Zurbano Miranda, 5.—Don Pedro Gomez Sainz, 5.—Don Manuel Velasco, 2'50.—Don Mariano Amo, 5.—Don Manuel Amo Ramos, 5.—Don Juan Enriquez y Barrios, 2'50.—Don Rafael Hoyo Romero, 5.—Don Antonio Morado Cerro, 2'50.—Don Ricardo Casas Biedma, 2'50.—Don Rafael Colmenero, 5.—Don José María López González, 5.—Don Rafael Ortega, 5.—Don Manuel Castroverde, 5.—Don Juan Castex, 1.—Don Antonio Córdoba Navajas, 2'50.—Don José Solano y Hermoso, 5.—Don Antonio González-Francés Soriano, 1'25.—Don Leandro González-Francés Soriano, 1'25.—Don Felipe de la Gala, (de Azuaga) 25.—Don Santos de Viguera Espejo, 2.—Suma y sigue, 174 pesetas.

(Se continuará.)

Las listas de suscripción están abiertas, en el domicilio del señor Secretario D. Mariano de Viguera y Miranda, Carniceros 8; en la imprenta «La Puritana», Duque de Hornachuelos 13, en la joyería de don Pedro Barbudo, Conde de Cárdenas 20, y en los establecimientos de los señores don S. Martín, Librería 16, y de don Miguel Coa, Ayuntamiento 16.

Sanidad de las carnes

Certificación pericial

D. Rafael Ortiz y Díaz, Profesor veterinario, Perito é Inspector de carnes del matadero y mercados públicos de esta capital, de servicio en el matadero de la misma.

Certifico: que en el día de la fecha se han sacrificado en dicho estable-

cimiento, ocho cerdos de D. Roque Martínez; cuatro de D. Rafael Gómez; cinco de D. José Aparicio; tres de don Cándido Costá; uno de D. Manuel Vazquez; nueve de D. Enrique Sánchez; cuatro de D. Antonio Iglesias; cinco de don José Barea; diez reses vaounas y doce cabras del mismo señor; otras diez reses vaounas, veinte y cuatro cabras y siete rastras de D. Andrés Rodríguez, cuyas cabezas de ganado he reconocido, encontrándose sus carnes en buen estado de sanidad. Y para que conste y á los efectos oportunos expido el presente con el sello de esta Inspección, en Córdoba á catorce de Marzo de mil novecientos dos.—Rafael Ortiz.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Leocracia, virgen y m. de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por D.^a Ana Arbués, en sufragio por sus difuntos.

—Liturgia.—Día 15.—Sábado.—Ordene.

—La Misa y oficio, son de S. Ramón, confesor, con vito doble de segunda clase y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Esta es propia y último evangelio de la feria. En las segundas vísperas se conmemora S. Patricio, obispo de Málaga y confesor.

—Mañana último día de novena á nuestro Padre San Juan de Dios, en la iglesia auxiliar de San Basilio, al toque de oraciones.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara, mañana sexto día del solemne septenario al glorioso Patriarca San José, dando principio á las seis de la tarde, rezándose la Estación al Santísimo, el santo rosario, letanía cantada, lectura, gozos al santo y reserva.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) sexto día de la novena al glorioso San José: se rezará el santo rosario mientras la misa de siete y al fin de la misma se hará el rezo de la novena.

—Mañana cuarto día de solemne quinario á Jesús del Calvario en la parroquia de San Lorenzo, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón.

—Mañana, en la iglesia del monasterio de Santa Marta, tercer día de quinario á Jesús Crucificado, dando principio á las cinco y media de la tarde rezándose el santo rosario con misterios y letanía cantada, seguirá el sermón, después el ejercicio del quinario, terminando con el *Miserere* cantado ó *Verilla Regis*.

—El sábado próximo, media hora después del toque de oraciones, dará principio en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos un solemne septenario á María de los Dolores, con sermón.

—El sábado próximo, á las cinco de la tarde, dará principio en la iglesia del convento de religiosas Capuchinas un solemne septenario á nuestra Señora de los Dolores, con sermón.

—En la parroquia de San Francisco, mañana al toque de oraciones, primer día de solemne septenario á María Santísima de los Dolores, con sermón.

—En la iglesia del Asilo del Buen Pastor, mañana al toque de oraciones, primer día de solemne septenario á nuestra Señora de los Dolores, con sermón.

—En la de Sta. Marina y S. Lorenzo, á la misma hora, con sermón, haciendo después el *Via-Crucis*.

—En la de San Pedro, por la mañana, á las ocho, *Via-Crucis*; por la noche sermón, á cargo del Sr. Rector, concluyendo con el *Miserere*.

—En la de San Francisco, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón, á cargo del Sr. Rector; después el *Via-Crucis* cantándose compás alusivos.

—En la del Salvador, á la misma hora, se hará el *Via-Crucis*.

—En la del Sagrario, un cuarto de hora después de oraciones, mañana segundo día de solemne septenario á los Dolores de María Santísima.

—En la de San Nicolás, al toque de oraciones.

—En la de San Miguel, á la misma hora.

—En la de San Andrés, al toque de oraciones.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) se hará el *Via-Crucis* á las cinco y media de la tarde, rezándose antes el santo rosario.

—En las auxiliares de San Basilio y del Espíritu Santo, media hora después de oraciones.

Pasatiempos

CHARADA

Si te prima dos, ráscale, eso aconseja el refrán; es el cuatro yerba china que se produce en Chink-Chai; tres cuatro de una persona

en el trajeado está. Es el total instrumento que sirve para oerrar de golpe cancel ó puerta, sin más medio ni otro tal.

(La solución, en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:
RE-SI-NO-SO

La han acertado: *
Una dama, La viuda consolada, D. Quijote, Narcisito, Melindres, Un cesante, Catasalsas y El niño.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 14 (5)

En los círculos políticos ha reinado toda la noche extraordinaria animación.

Cada vez gana más terreno la formación de un Gabinete presidido por Sagasta, con la base de Moret, Weyler, Canalejas y Vega Armijo.

En cambio, se reconoce unánimemente que ha perdido terreno la concentración después de las manifestaciones particulares hechas por los Sres. Sagasta y Silvela, suponiéndose también que Montero Ríos y Moret aconsejaron á la Reina la continuación de Sagasta, formando un Gobierno de concentración liberal.

En el día de hoy acaso se despeje algo la atmósfera política, pero hasta el domingo no se sabrá nada en concreto.

Siguen las consultas

Madrid 14 (12'30)

La Reina ha consultado hoy con los Sres. Silvela y Vega Armije, durando tres cuartos de hora la conferencia celebrada con cada uno.

Ambos aconsejaron á S. M. que continúe el Sr. Sagasta.

En este momento se consulta al general Azcárraga.

Madrid 14 (13'30)

Las consultas de esta tarde comenzarán por los Sres. Tejada y Villaverde.

A estas seguirán las de los jefes de las demás agrupaciones políticas.

La impresión general es en este instante que mañana encargará la Reina la formación del nuevo Gobierno.

La firma de hoy

Madrid 14 (13'35)

La Mesa del Senado ha llevado hoy á la sanción régia las últimas leyes aprobadas por la Alta Cámara.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma un decreto reformando el Reglamento del Notariado.

El de Agricultura, el de autorización para adquirir directamente la gasolina necesaria para combatir la langosta, y varios ascensos de Ingenieros.

Y el de Instrucción pública, uno concediendo derecho á los auxiliares de las comprobaciones estadísticas para ocupar vacantes en el Cuerpo de Estadística y otros varios sin importancia — *Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 16.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

LIBRERIA, 18

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

— Y —

ALMACÉN

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR, 12

FERNANDO GONZALEZ

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXPORTADOR DE VINOS DE JEREZ

Casa en Londres y París

ESPECIALIDAD DE LA CASA, LA HIGIENE UNIVERSAL JEREZANA MARCA DEPOSITADA

Amontillado fino quinado, Amontillado oloroso quinado y Amontillado N. P. U. quinado

Excelente vino para las personas anémicas, débiles, raquíticas, escrofulosas; para los enfermos de calenturas intermitentes, tíficas, y en general para todas las enfermedades de carácter debilitante y enfermos convalecientes.

Recomendado por los principales Doctores españoles y extranjeros.

Para pedidos, en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, 6.

TIERRA SANTA
ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.